

1. Necesidad competición democrática.

Hay que avanzar a un sistema con mayor grado de democratización (y ello implica) consultar a distintos sectores, ~~a través de~~ Esto no es para elegir a un candidato sino para que la Concertación resuelva un conjunto de temas que ni siquiera nos hemos planteado.

Nosotros el 89, votamos con mucha alegría por Patricio Alywain para presidente de Chile y es conveniente mantener ese espíritu y que todos aprendamos a votar unos por otros. (La Segunda, 1.10.92.).

Acá lo que hay es una competencia natural dentro de la coalición de partidos. Decir "creemos que nuestras posibilidades son mejores en función de tales elementos". (El Mercurio, 4.10.92.).

Me parece importante. El buen concetacionista se nota cuando vota por un candidato de otro partido que no es el suyo, con la misma alegría que si fuera el propio. Nosotros votamos muy alegremente por P.- Alywin en 1989. (El Mercurio, 4.10.92.).

Suscribo plenamente lo que dijo Aylwin en la clausura del Congreso PS llamando a "concordar un mecanismo para la nominación del candidato de la coalición.

"Un mecanismo democrático, transparente y donde los resultados no están predeterminados.

Es espléndido el llamado presidencial a un sólo candidato sobre la base de que ese candidato se resuelva democráticamente. (La Segunda, 14.12.92).

2. Proyección de la ^RConcetación.

Ah, pero ahora seguimos en un esquema distinto : porque ahora lo que estamos planteando es "queremos concertación para gobernar Chile. ¡ Muchos años ! No solamente el próximo período presidencial, con un entendimiento estratégico de largo plazo que va a dar estabilidad a Chile y que tendrá otros desafíos ahora. Desafíos de mayor desarrollo económico, mayor crecimiento, justicia social, etc. (El Mercurio, 4.10.92.).

Las tareas del 94 en adelante se hacen a partir de la continuidad de lo actual, con la necesidad de profundizar determinadas cosas. Y creo que hemos demostrado capacidad y eficiencia para poder hacerlo. Eso nos permite aspirar a que alguien del mundo nuestro encabece la coalición. (El Mercurio 4.10.92.).

"En Chile no existe una cultura de coalición. Y creo que la concertación es la coalición más amplia que hemos hecho en la historia de Chile.

Y el desafío de la Concertación es que en su interior hay visiones distintas, valores, historia, héroes distintos, y a lo mejor, sueños de futuro un poco diversos". (Los Tiempos, Diciembre).

Es difícil predecir cuáles pueden ser los escenarios, pero el único escenario que no está en cuestión es que el próximo presidente va a ser de la Concertación. Y esto es muy importante porque desde el año 1946 no ocurría que un Presidente era sucedido por otro del mismo signo y de la misma coalición. (Los Tiempos, Diciembre 92.).

3. Participación de la gente.

Se añade a su campaña el carácter de "una gran conversación con el pueblo", táctica que promete ser excitosa y que fue diseñada a partir de estudios con focus groups que han revelado que los electores no quieren ser tratados como masas, con grandes discursos. (El Mercurio, 11.10.92.).

El ex ministro de educación dijo que se propuso iniciar el camino de conversación con la gente y escucharla para elaborar, a partir de tales planteamientos, el programa de gobierno que propondrá en marzo al país y la concertación. (El Mercurio, 30.10.92.).

4. Temas no resueltos de la transición.

Primero entender que hay que completar y tenemos un desafío político pendiente, que son los cambios de la constitución que no se han hecho porque no hemos tenido mayorías, y que el próximo presidente tampoco va a poder hacer a menos que haya una lista parlamentaria muy potente. Segundo, el desafío social que significa el que no se puede mantener una pobreza y un sector en la no modernidad cuando Chile cree que va a entrar a la modernidad.

El tercer desafío es ser capaces de tener un desarrollo inserto sobre un mundo abierto, sin fronteras, competitivo.

En consecuencia, tenemos dos desafíos cruciales. Cómo enfrentamos la pobreza y damos condiciones de equidad en Chile que disminuyan la tensión social. (Los Tiempos, Diciembre).

5. Temas programáticos sustantivos.

Crecimiento
Justicia Social
Capacitación Laboral
Apoyo a la Pequeña y Mediana Empresa
Educación
Salud
Equidad en la repartición de recursos.

El asistencialismo es subsidio, es regalo no es relación entre iguales... Hay situaciones que es imprescindible pero no es una solución definitiva. (Gira IV Región 8.1. La Segunda).

6. Relaciones PS - Comando.

Alguien que representa el sector más de la izquierda del socialismo - como Escalona hay que ver los avances que ha tenido. Muy notable. El Partido Socialista ha cambiado muy notablemente. (El Mercurio, 4.10.92.).

7. Mecanismos.

¿ Acepta la negociación política como mecanismo adecuado.? No me parece que la negociación política esté de acuerdo con los planteamientos del Presidente Aylwin... No es la idea rechazar sino buscar un consenso... que no se sepa a priori... La Concertación debe buscar un mecanismo con el máximo de transparencia. (Programa Punto Clave TV La Red).

Un gobierno de coalición en un sistema presidencial es tema de fondo y complejo al que la Concertación debe dar respuesta adecuadas respetando la autoridad del presidente y compatibilizándolo con las atribuciones de los partidos políticos y la conservación del pluralismo.

Hay que buscar fórmulas objetivas y permanentes. Eso da transparencia y fortalece a la coalición. (La Segunda, 18.1.93.).

Y en consecuencia vamos a tener que reglar las normas de competencia para que no sean disruptivas. Y la más elemental de toda es decir el que saca un voto menos que el otro le da todos sus votos al otro en la vuelta siguiente. (El Mercurio, 4.10.92.).

Un sistema democrático. No estamos en 1988. El sistema tiene que ser, a lo menos, tan democrático como el que está usando la Democracia Cristiana para elegir su candidato. ; A lo menos ! Cada ciudadano DC votará eligiendo a un delegado mandatado, lo cual en la práctica es una primaria. (El Mercurio, 4.10.92.).

Lagos ha insistido que dos candidaturas no romperán la coalición, porque el sistema de competencia regulada, el que obtiene menos votos en la 1ra. vuelta se retira en favor del otro "garantiza que la Concertación seguirá gobernando Chile". (El Mercurio, 11.10.92.).

Eduardo Frei descartó la posibilidad planteada por Ricardo Lagos respecto de una elección primaria de los simpatizantes y militantes de la Concertación para elegir el único candidato presidencial de esa fuerza política antes de diciembre. (El Mercurio, 24.10.92.).

La Concertación debe confiar en la democracia para designar al candidato a la Presidencia de la República, haciendo participar en el proceso a todos quienes respaldan a la coalición gobernante al igual como ocurre para elegir al presidente de las distintas colectividades allí representadas. (El Mercurio, 30.10.92.).

El Presidente Aylwin señaló en La Serena que ese mecanismo debía ser democrático y no una fórmula elaborada de antemano y con resultados conocidos. (Los Tiempos, Diciembre 92.).